

Escuela Mujeres Pescadoras y Recolectoras Rizomas de Vida
Módulo 5: Restauración socio ecológica. Viaje didáctico a ASPROCIG, Colombia

Maestro: Juan José López

Espacios familiares y colectivos de restauración socio- ecológica ABIFs

El enfoque socio ecológico del desarrollo rural territorial busca apoyar a las comunidades para que mantengan su presencia en sus respectivos territorios. Esto se logra mediante la implementación de la metodología Z, desarrollada por ASPROCIG, que combina la sabiduría ancestral, el conocimiento científico y las aplicaciones prácticas. Valores fundamentales como el amor, la solidaridad, la fraternidad y la equidad sirven como base de esta metodología. Se basa en fomentar una relación profunda y armoniosa entre seres humanos y no humanos, a la vez que integra nuevos elementos para enriquecer y fortalecer la comunidad. El enfoque se centra en la dinámica y la lógica de la vida comunitaria, con la participación de los actores culturales y el liderazgo colectivo. El conocimiento se considera un activo valioso que crece en espiral, en continua evolución y trascendiendo las dimensiones individuales, considerando la subjetividad, el contexto y la historia de cada habitante del territorio. El enfoque propuesto combina el conocimiento ancestral con las innovaciones tecnológicas para establecer una relación sostenible y armoniosa entre las comunidades humanas y los ecosistemas.

Para comprender verdaderamente el concepto de "vivir sabroso", es crucial profundizar en la metodología. Este concepto gira en torno a alcanzar la tranquilidad espiritual al vivir, sentir e interactuar en armonía con el entorno. Esto se logra fomentando valores que guían el desarrollo y la implementación de la metodología, permitiendo a las personas forjar un sentido de identidad comunitaria y una postura ética basada en la belleza y la estética. Vivir en comunidad cultiva relaciones de confianza y amistad, vitales para adoptar esta forma de vida. La transmisión del "vivir sabroso" se produce a través de la participación en experiencias ecológicas, como escuchar el canto de las aves.

La metodología parte de la unidad básica del territorio, conocida como ABIF (fractal). Los ABIF son sistemas biodiversos de base familiar que se adhieren a la metodología Z, incorporando el conocimiento y la filosofía ecológica local. Estos sistemas abarcan seis tipos de plantas, cuidadosamente integradas en toda el área.

Estas plantas incluyen especies medicinales, ornamentales, protectoras de productores, frutales, energéticas y hortalizas. Los ABIF promueven la biodiversidad y emulan los patrones de distribución presentes en los bosques, evitando el monocultivo y las prácticas agrícolas convencionales. El modelo forestal busca minimizar el uso de agroquímicos o fertilizantes externos, logrando la autorregulación a partir del tercer año. Los ABIF buscan crear un sistema estéticamente agradable y biodiverso que proporcione sustento, recursos, servicios y protección a la comunidad, a la vez que sirva como espacio para la interacción social, la participación ecológica y la educación.